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曾经，她是赛场上的铁榔
头，凶狠的扣杀让对手畏
惧；如今，她是赛场边的
铁教头，在俱乐部和国家
队都战绩显赫。
昨晨，2014年女排世锦赛

在意大利米兰落幕，中国女
排最终以25∶27、20∶25、

25∶16和24∶26，总比分1∶3
不敌美国队，时隔16年之后再次获得了

亚军，对手则史上首次加冕世锦赛冠军。
赛后组委会公布了本次比赛的最佳阵容，中国队两人上榜，河南
小将朱婷获得最佳主攻，郑州人杨珺菁荣膺最佳副攻。
虽然与冠军擦肩，但把目标放在进六强的中国女排已经超额完
成任务。能在不被看好的情况下杀进决赛，除了队员的努力，主
帅郎平在其中起的作用不容忽视。而无论作为队员还是教练，
郎平五次参与世锦赛，中国队均进入了决赛，可以说，她是中国
女排真正的福星。

之主帅

自 1974 年首次参加女排世
锦赛以来，中国队一共在这项顶
级赛事中亮相 11 次，并两次获
得冠军。

在郎平参与的 5 届世锦赛
中，虽然她的身份跨越了队员、
助理教练和主教练，但球队都
闯入了决赛。在她作为主帅
参与的两届世锦赛中，中国队
都是在不被看好的情况下最

终拿下亚军，其中 1998 年是输
给了当时的霸主古巴队，2014
年则是输给了意外淘汰巴西
的美国队。

目前，女排世界排名第一、
第二的巴西和美国队，主教练
任职时间在世锦赛六强球队
中是最长的。因此期待中国女
排更多的进步，也该给郎平更多
的时间。

救星 两度带队出低谷 号召力不容忽视
郎平此番接手球队仅仅一

年半的时间就带队时隔 16 年再
进世锦赛决赛，可以说是中国
女排最成功的教练之一。郎平
不仅是中国女排的福星，更是
这支球队的救星，因为每次她
接手中国女排，都能让球队在
低谷中注入新鲜血液，取得意想

不到的成功。
郎平两次执教中国女排，每

每首次带队参加三大赛球队都站
上了领奖台。能让球队快速出成
绩，成为郎平执教的成功标志。除
了执教理念和执教水平外，郎平在
中国的巨大号召力也不容忽视，对
队员起到了极大的身教作用。

郎图腾

河南小将朱婷扛起大旗郎图腾

19 岁的主攻手朱婷是排
球天才，去年才入选国家队，今
年就已经扛起了中国女排的大
旗，进步突飞猛进。

当朱婷来到“郎之队”时，还
仅有强攻这一项最令人踏实。
随着在国家队的成长，朱婷插上
了飞翔的翅膀。短短时间之后，
在世锦赛上出现的朱婷让人大
吃一惊。拥有1.95米身高的朱
婷弹跳出众，进攻迅猛，尤其是
高点强攻，她已成为中国女排最
稳定的进攻得分点。如今的朱
婷在进攻的同时，一传、发球、防
守、拦网、小球串联等，技术越发
全面，小朱婷居然像灵猴一般闪
躲腾挪。她的技术全面性提高
如此之快，让人不得不感叹朱婷
的未来无可限量。

去年朱婷一见到媒体记
者，因为紧张还说不出一两句
话，现在的朱婷自信洒脱，面对
国内外媒体采访游刃有余，这是
朱婷内心的一大进步。朱婷说：

“我自己就是按照郎指导的要
求，一点点在做。”

河南女排主帅：进步很大
朱婷在本届世锦赛中表现

抢眼，意大利媒体甚至惊呼对
她“无解”。河南女排主教练詹
海根评价爱徒朱婷说，这次世
锦赛，朱婷在一传和防守等弱
项上提高很快，进步很大。

在本届世锦赛上，朱婷入
选国际排联公布的最佳阵容，
占据最佳主攻一席，在半决赛
对阵意大利队的比赛中更是狂
得32分，表现出色。

“朱婷在一传和防守上稍
微弱一些，但这次世锦赛，朱婷
的一传进步很大，但仍不能说
很好，还需要加强。现在她还
不满 20 岁，经过了一些大赛的
磨炼，她的技战术打法进步了，
但还不够成熟。”詹海根说。

詹海根说，要想成为世界一
流的主攻，朱婷在困难球和调整
攻的处理上还需提高，比如在传
球位置不舒服的情况下的进攻
等，其次是一传和防守的稳定性
要提高，另外朱婷的身体比较单
薄，身体素质要提高。

“省队已经为朱婷成立了
保障团队，包括康复和营养等
方面的保障，希望在身体上让
她更强壮，朱婷还有很长的路
要走，省体育局对她非常重
视。”詹海根说，“下个月联赛就
要开始了，她可能回国后在北
京总结一下就要回归河南队参
与训练了。”

郎平对朱婷爱才心切
河南小丫儿朱婷说：“郎导

就像妈妈一样，不管在球场还是
在生活中都对我特别好。我发
现郎导现实中和原来我在电视
上看到的她是两个样子，我以为
她那么有名，肯定是个很严肃的
人，但实际上她给人的感觉特别
温暖。郎导给我从美国买蛋白
粉，让我在河南打联赛的时候
喝，还给了我两条紧身裤，说我
腿太长在国内不好买。蛋白粉
我都喝了好几包了。”

郎平对自己的年轻队员倾
注了全部的爱。她的口头禅就
是：孩子们。

之视线 希望郎图腾

没有人能够随随便便成
功，郎平也是。在过去的20天
里，郎平每天睡觉时间少得可
怜。为了研究对手，准确破解
对手，她不疏漏每一个细小的
环节。她的付出，使中国女排
在面对强手时，应付自如。

美国队、巴西队、意大利队
和中国队，在这4强中，郎平认
为自己是最弱的队。但是最弱
的队，却脱颖而出。半决赛对
东道主，本来也没有什么胜
算。但郎平要求队员，1%的希
望，就要尽100%的努力。每一
分球都不要放弃。队员们这样
去做了，在全场观众的呐喊助

威声中，她们没有迷失自己，打
得坚韧勇敢，队员们个个如猛
虎出山。

中意两队在复赛中曾经交
手，中国女排先胜一局，第三局
关键比分，裁判吹了偏哨，使中
国女排丢掉了到手的胜利。赛
后郎平非常激动，同记者说起
裁判哨，她掉泪了：裁判太过分
了！因此，当半决赛再遇意大
利队时，郎平对困难做了更加
充分的准备。主攻手朱婷说：

“我们已经做好每局球让几分
的打算。”不怨天尤人，不计较
点滴得失，打有准备之仗。用
无懈可击的胜利，摧毁对手，进

入决赛。
感谢郎平，感谢中国女排

打出了以弱胜强的战例。正是
忘我的投入，使队员们在场上
同仇敌忾。全场比赛中，几乎
看不到温文尔雅的女孩，看到
的是一群威武的女汉子。她们
每球必争，让对手也害怕。

年轻的中国女排短时间内
取得如此成就，让我们期待未
来的里约奥运会。郎平说，这
支年轻的球队，同样让我看到
了希望，我们会继续努力，踏踏
实实走好每一步。当然，我们
的目标不会变，就是里约奥运
会。 李京红

郎平为队员骄傲，我们向郎平致敬
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